



¡AH, CARAY! ¿A poco el dinero tiene nacionalidad? La pregunta viene al caso por aquello de que el **Presidente** quiere la "mexicanización" de **Banamex**. Dentro de la lógica supuestamente nacionalista de la **4T**, el mandatario pretende nuevamente meter en el aro ideológico un asunto estrictamente financiero.

HACE NO MUCHO se consideraba que la internacionalización de la banca era benéfica porque, entre otras cosas, le daba estabilidad y credibilidad al **peso mexicano**. Que un banco extranjero viniera a operar a **México** significaba que confiaba en el país, que veía posibilidades de desarrollo y, además, un beneficio a los consumidores, como es la **sana competencia**.

SIN EMBARGO, pareciera que para **Andrés Manuel López Obrador** nada de eso tiene relevancia. Lo que le interesa es que se "mexicanice", por el simple y sencillo hecho de que su dueño sea mexicano. Lo demás, para el Presidente, es lo de menos.

• • •

CUENTAN que uno de los propósitos de año nuevo de **Andrés Manuel López Obrador** habría sido estar rodeado siempre de gente **positiva**... y vaya que con su manera de "cuidarse" del **Covid-19** ¡lo está logrando! Es chiste, parezca lo que parezca.

AHORA que el **gobierno** lleva dos años sin otorgar los **Premios Nacionales de Ciencias**, hay quienes se preguntan si el retraso se deberá a que en la **SEP** y el **Conacyt** no quieren premiar a lo que ellos mismos han calificado como "ciencia neoliberal".

O SI esa omisión es solo otra muestra de la poca importancia e incluso el desprecio que ha mostrado desde hace tres años la actual administración federal hacia los científicos y su labor. ¿Qué será, qué será?

• • •

TODO INDICA que, después de ver las broncas entre el **INE**, el **Congreso** y el **gobierno** por la consulta de revocación de mandato del **Presidente**, en la **CDMX** están pateando el bote en el tema de la revocación de mandato de la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**.

PRIMERO, porque no quieren entrar en un debate presupuestal similar al que hay a nivel federal y, segundo, porque a diferencia de la gran confianza que hay en la **4T** de que el saldo a nivel nacional será muy positivo, en la capital no están tan seguros tras los malos resultados electorales que tuvieron **Morena** y sus satélites el año pasado.

EL HECHO es que la hoy mandataria capitalina prometió en su campaña electoral de 2018 que sometería su mandato a los electores al alcanzar la mitad de su sexenio... condición que se cumplió el 5 de diciembre. A ver si cumple, y cuándo.



BAJO RESERVA

AMLO, ¿solo 5 días de aislamiento?

:::: Nos comentan que este viernes **Adán Augusto López Hernández**, titular de Gobernación (Segob) y quien ha estado al frente de las mañaneras, adelantó que el presidente **López Obrador** pueda estar de regreso este domingo tras dar positivo a Covid y encabezar el homenaje por el 125 aniversario del natalicio de su padre político, el poeta tabasqueño Carlos Pellicer en el Palacio de Bellas Artes. Nos recuerdan que este homenaje estaba listo para llevarse a cabo en su natal Tabasco, incluso en Presidencia ya se tenía la logística del evento, pero nos aseguran que tras contagiarse nuevamente de coronavirus, se tuvo que modificar todo. Debido a que el Ejecutivo federal ha evolucionado favorablemente de la enfermedad, no se descarta que, tras cinco días de reposo, y sin necesidad de trasladarse en avión a su tierra natal, el Ejecutivo federal acuda a encabezar el homenaje, no en Tabasco, pero sí en la capital de la República. ¿Siquiera se hará una prueba para saber que ya no transmite el virus incluso si él se siente bien?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

 López
Obrador

:::: La Reunión de Embajadores y Cónsules que se llevó a cabo durante esta semana en la sede de la Secretaría de Relaciones Exteriores, no escapó a los contagios de Covid-19, con todo y que los asistentes debieron presentar su prueba negativa, para poder participar. El subsecretario para América Latina y El Caribe, **Maximiliano Reyes** resultó positivo y de inmediato tomó la decisión de que los diplomáticos adscritos a su área, siguieran su participación de manera virtual. Nos cuentan, además, que varios diplomáticos tuvieron que quedarse de manera virtual porque resultaron contagiados.

Covid entorpece reunión de embajadores

¿Desbandada morenista en QR?

:::: Nos cuentan que quien ya tiene un pie fuera de Morena y su bancada es la senadora **Maribel Villegas Canché**, cercana a **Ricardo Monreal**, quien no fue agraciada con la encuesta para la candidatura al gobierno de Quintana Roo. Todo parece indicar que la aún morenista será la abanderada de Movimiento Ciudadano, lo cual se prevé signifique una ruptura y una pérdida importante de votos para el partido oficial en ese estado. Cuando no fue electa candidata en Morena acusó imposiciones y encuestas a modo. "Decidió Morena, pero en las urnas decidirá el pueblo de Quintana Roo", dijo. La gran pregunta en este caso, como en otros estados, es si el arrastre de una aspirante puede cambiar las preferencias partidistas que, al menos desde 2018, han favorecido a casi todos los candidatos de Morena.

El reclamo de Espino

:::: El dirigente del movimiento Ruta 5, **Manuel Espino Barrientos**, le hizo un airado reclamo a su sucesor en el Servicio de Protección Federal (SPF), **Luis Wertman Zaslav**, por la limpia del personal que dejó en la institución policial desconcentrada de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). Espino acusó que las nuevas autoridades obligan a renunciar a algunos empleados por el simple hecho de que llegaron bajo el jefe anterior o porque forman parte de su movimiento político, que, por cierto, recordó, es aliado del gobierno lopezobradorista. Después de que se le negara la candidatura de Durango por Morena, parece que el oficialismo no necesita al exdirigente panista.



TRASCENDIÓ

Que la presidenta del Senado, **Olga Sánchez Cordero**, celebró el reconocimiento de Persona del Año que se otorgó al canciller **Marcelo Ebrard** y al gobierno del presidente **Andrés Manuel López Obrador** por el juicio contra empresas de armas de EU, aunque fue más allá y auguró que México ganará ese proceso. La respuesta no tardó en llegar, pues el titular de Relaciones Exteriores aseguró que sin el apoyo del Legislativo hubiera sido imposible la distinción que ayer anunció la Asociación de Control de Armas de aquel país.

Que a la una de la mañana de este viernes el senador **Félix Salgado Macedonio** inició el festejo por su cumpleaños 65, al que acudieron amigos, simpatizantes, familiares y hasta funcionarios del gobierno estatal. El menú incluyó chile frito, relleno de cerdo, barbacoa, tacos de canasta y pozole, además de pastel y chilate, la llamada bebida de los dioses. En algunos videos se ve incluso al legislador bailando y cantando a todo pulmón con mariachis en su casa del fraccionamiento Marroquín, en Acapulco. Del contagio creciente de covid y la sana distancia mejor ni hablar.

Que el actor **Roberto Palazuelos** abrió un grupo en WhatsApp para impulsar su candidatura al gobierno de Quintana Roo, aunque en unas horas se saturó y tuvo que abrir dos más. También se dio tiempo de visitar a su "amigo", el ex gobernador **Mario Villanueva**, para pedir consejo para su incursión en la política. No se sabe si el empresario ganó simpatizantes con esta reunión... ¿o creerá que un personaje acusado de narcotráfico y lavado, que cumple en prisión domiciliaria una condena de 22 años, traerá votos?

Que el sindicato del Metro capitalino refutó a las autoridades al afirmar que si no usan "la tecnología de punta" en puestos de vigilancia del servicio es porque "desde hace más de un año no ha llegado" y tienen que improvisar métodos para garantizar la atención a los usuarios, incluso con fichas de dominó, además de que el sistema Tetra no da ubicaciones exactas de los trenes, por lo que es más confiable una llamada de WhatsApp. ■



EL CABALLITO

Detienen a alcalde mexiquense y lo acusan de secuestro



TOMADA DE FACEBOOK

:::: Tras 10 días de rendir protesta como nuevo alcalde de Ocuilan, en el Estado de México, **Emilio Arriaga**, impulsado por el Partido Encuentro Solidario (PES), fue detenido y acusado de privación de la libertad de un posible adversario político llamado Iván Israel. Elementos de la Fiscalía de Justicia de Morelos, en colaboración con sus pares mexiquenses, realizaron la detención. Sin embargo, nos adelantan que Emilio Arriaga podría salir en breve, y con ello, asumir plenamente la presidencia municipal. Nos describen que en junio del año pasado, cuando Iván Israel conducía una camioneta sobre la carretera Santiago-Chalma acompañado de dos mujeres, fueron interceptados y trasladados a una casa de seguridad en Ocuilan, presuntamente propiedad del alcalde electo; sin embargo, esto no se ha comprobado.

Funcionaria de MH sigue en la polémica



ARCHIVO EL UNIVERSAL

:::: La excoordinadora del Partido Verde en la Legislatura pasada en el Congreso de la CDMX, y ahora directora de Desarrollo Social de la alcaldía Miguel Hidalgo, **Alessandra Rojo de la Vega**, sigue en la polémica. Nos cuentan que acudió al módulo de aplicación de pruebas de detección de Covid a bajo costo instalado en la demarcación y encontró que varios policías se estaban haciendo el test, por lo que anunció que, de su bolsillo, pagará 200 pruebas para los uniformados. Además de que también se quejó del operativo del gobierno central en los módulos instalados en su demarcación. Cabe recordar que Alessandra fue criticada el pasado 25 de noviembre, cuando en la marcha por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, apareció abrazando a una presunta anarquista encapuchada y por estar ahí en horario laboral.

Xóchitl Gálvez mide su fuerza en la CDMX

:::: La senadora panista de la capital, **Xóchitl Gálvez**, está tentando el terreno y midiendo sus posibilidades. Nos cuentan que muchos ciudadanos han recibido llamadas telefónicas para saber si conocen a la exdelegada en Miguel Hidalgo y cómo calificarían su carrera política. ¿Hacia dónde estará apuntando la senadora? Por cierto, Xóchitl informó que fue víctima de hackers y se apropiaron de su cuenta de Telegram. Pidió a sus contactos ignorar los mensajes para pedir dinero. Este hackeo fue al abrir una cuenta virtual en Guadalajara.



ANA LAURA
MAGALONI

Para que el poder no sea intimidante ni autoritario, todos deben sentir que la ley los protege, sobre todo, los opositores.

Temor vs. respeto

Una de las diferencias más importantes entre un gobierno democrático y uno de corte autoritario tiene que ver con las formas o instrumentos que utilizan los detentadores del poder para mandar. En términos muy simples: a las autoridades se les teme o se les respeta. Es muy fácil entender la diferencia. Basta con conocer la historia política del mundo y de México para saber la distancia entre los instrumentos que utiliza el déspota y el democrata.

La democracia es un tipo de organización política que surge con el fin de acotar el miedo como forma de ejercer el poder. Uno de sus objetivos más importantes es limitar política y jurídicamente a quienes ejercen autoridad sobre los ciudadanos. De punto de partida, en un régimen democrático sólo se puede llegar al poder a través del voto ciudadano. Ello genera un halo de legitimidad que no tiene parangón en términos del acceso al poder. La popularidad electoral produce una especie de aureola de respeto y admiración hacia los gobernantes. Eso es la legitimidad democrática. Y ello forma parte intrínseca del poder para mandar en una democracia.

Sin embargo, la gran paradoja de los regímenes democráticos es que la legitimidad que dan las urnas no necesariamente significa terminar con el miedo al momento de ejercer el poder. En el día a día, lo que en último término hace que el poder no sea intimidante ni autoritario para las personas es que todas se sientan protegidas por la ley, pero, sobre todo, los adversarios políticos, los opositores, los que no están de acuerdo. La percepción de estar protegido por la ley depende centralmente del funcionamiento y la independencia del sistema de justicia en sentido amplio (fiscalías

y tribunales). En términos prácticos se trata de tener la certeza de que el sistema de justicia no está metido en la política, que sus determinaciones no están asociadas a la defensa de los intereses políticos coyunturales y que, lo más importante, la sanción jurídica que se les impone a los ciudadanos es racional, equitativa y justa. Es decir, que el castigo no es venganza. Las fiscalías y los tribunales en una democracia modulan el deseo de venganza política, lo atemperan, lo procesan, lo diluyen, lo frenan. Esa es quizás una de sus principales funciones en el sistema de división de poderes.

Son las y los fiscales y jueces quienes cargan sobre sus hombros la responsabilidad de que el ejercicio del poder no sea despótico ni vengativo. Que la autoridad no se ejerza a través del miedo ni la intimidación. El sistema de justicia se debe encargar de que ningún opositor o crítico al gobierno sienta que se lo pueden fregar a la mala, que lo pueden, inclusive, meter a la cárcel por venganza personal o por control político. El funcionamiento de las instituciones encargadas de procurar e impartir justicia es una pieza fundamental de un régimen democrático; gracias a estas instituciones, la legitimidad que se gana en las urnas no puede transformarse en miedo e intimidación al momento de ejercer el poder.

En México, la pieza institucional más frágil de nuestra historia democrática ha sido la Fiscalía General y sus equivalentes en los estados. Esa es una institución que viene del autoritarismo y que no se ha reformado. Siempre ha estado al servicio del poder y los poderosos. Cuando

estos cambian, simplemente cambian los beneficiarios, no el modelo de gobernabilidad política. En este sexenio, en la Fiscalía de la CDMX han existido avances importantes a los que me referiré en otra ocasión. Lo que quiero destacar por ahora es que la politización de la procuración de justicia en un contexto de tanta polarización es muy delicada. La gobernabilidad democrática en el país recae hoy más que nunca sobre la capacidad de la FGR y del Poder Judicial para garantizarnos a todos que el miedo o la venganza no sean la forma de mandar, de ejercer ni de preservar el poder. La popularidad del Presidente es suficientemente sólida como para que sean el respeto y la admiración a su persona la fuerza social que sostiene a esta administración y a las que pueden venir. El miedo no debería tener cabida.



Los bancos, la pobreza y la 4T

ENRIQUE CALDERÓN ALZATI

Muchos se ha dicho en torno a la pobreza y la miseria extremas, que han golpeado a nuestro país durante los pasados 40 años, llevando a nuestro Presidente a insistir en su lema "primero los pobres" estableciendo medidas concretas para abatir este grave problema, mediante apoyos económicos a los grupos más vulnerables; sin embargo, poco se ha hecho en torno a una de las actividades que más ha contribuido a incrementar el desempleo y la pobreza; me refiero a las operaciones y servicios que ofrecen los bancos y a las actividades "de agio" que éstos realizan, en claro contraste con la función social que debieran desempeñar.

Un aspecto que ha sido ignorado por la sociedad y por el gobierno, más no por los bancos, es el relacionado con la tecnología, cuya utilización les ha servido para atender a poblaciones cada vez mayores sin aumentar el número de empleados, lo cual redunda en costos de operación menores, sin que ello afecte el costo de sus servicios, pero si aumente sus precios y ganancias. ¿A qué se debe que el Congreso y los gobiernos no hayan tomado esto en cuenta?

De todo ello nos hablan las gigantescas utilidades que estas instituciones reportan año con año y que son significativamente mayores a las que obtienen en sus países de origen; miles de millones de pesos (dólares) que salen de México como "utilidades" o que son reinvertidos para incrementar su presencia en el mercado nacional, en el que originalmente las leyes permitían que los créditos se realizaran con intereses máximos de 8 por ciento anual, mientras que hoy las tasas bancarias superan 20 por ciento anual en el caso de los préstamos a las empresas o a personas que requieren un crédito al consumo, y su servicio estrella, el de las tarjetas de crédito, por el cual cobran intereses compuestos de entre 6 y 8 por ciento mensual, lo cual equivale a cifras anuales superiores a 80 por ciento!

Dos cosas más son dignas de ser tomadas en cuenta: todos estos mecanismos de explotación son absolutamente legales, gracias a la aprobación del Congreso, dominado por intereses de los grupos políticos que han gobernado el país por años, pero especialmente a partir del fraude electoral de 1988, con su modelo económico neoliberal, que lejos mejorar los niveles de vida de la población ha venido concentrando la riqueza y protegiendo al conjunto de bancos, mayoritariamente extranjeros, a hacer de nuestro país un territorio de explotación y altas utilidades.

La segunda se refiere a los propios bancos, que actuando de manera conjunta han elevado artificialmente los precios de sus servicios para generar una operación de carácter monopólico, apoyada por los gobiernos neoliberales con la complicidad de los sucesivos congresos. ¿De qué otra manera es posible explicar los exagerados intereses que la banca ha venido imponiendo a la población y a las pequeñas empresas. En este contexto, resulta extraño que durante la primera mitad del actual sexenio, el Congreso, dominado por Morena, no haya tocado este tema de vital importancia para reducir los niveles de pobreza, ni que López Obrador haya mencionado el tema en sus mañaneras. La única explicación para ello, es que el Presidente haya considerado el alto riesgo que implicaría poner al sector financiero en su contra, cuando gran cantidad de enemigos políticos de los anteriores gobiernos y del sector empresarial buscan cómo desestimular a su gobierno.

Una medida que resultaría muy hábil de su parte, sería que en el Banco del Bienestar se creara una tarjeta de crédito que fuese aceptada como forma de pago por las empresas comerciales y de servicios y cuyos intereses fuesen más acordes con la realidad, menores a los que hoy rigen ese mercado en México.

Si bien esta medida está lejos de ser una acción trivial, tanto por los aspectos tecnológicos que implicaría, como por el trabajo

que requeriría su aceptación en los miles de establecimientos de empresas comerciales y de servicios, su impacto en los segmentos de la población de ingresos medios y bajos sería extraordinario y obligaría a los banqueros a entrar en razón, constituyéndose así una de las acciones económicas fundamentales de su gobierno.

Por otra parte, una medida complementaria que le permitiría al Banco del Bienestar incrementar sus recursos sería la relacionada con la aceptación de depósitos a plazo fijo de la población con capacidad de ahorro, ofreciendo tasas de interés más razonables que las miserables que hoy tienen los bancos privados, obligando también a éstos a ofrecer tasas razonables que impulsen el ahorro de amplios segmentos.

No puedo terminar este artículo sin mencionar de manera particular a Citibanamex, que ha pasado a ser el más denunciado por los pésimos servicios que ofrece a sus clientes y de manera particular a los adultos mayores, por personal seguramente mal pagado y mal preparado. ¿Será esta la razón de su interés por la venta de sus cartas de consumo e instalaciones?

* Director del Instituto Latinoamericano de la Comunicación Educativa

En el Banco del Bienestar se debería crear una tarjeta de crédito que ofreciera tasas de interés más acordes con la realidad, menores a las que hoy rigen en el mercado

